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第31届世界大学生夏季运动会

激战正酣，从广州职校走出的三位运

动员备受瞩目——跳水队黄博文成

为首位夺金的广东运动员，田径队选

手陈冠锋和乒乓球队选手杨诗璐也

即将在未来几日的赛程中亮相。尽

管三人项目不同，但广州体育职业技

术学院（广州市体工队）都是他们曾

经停驻过的重要一站。

日前，羊城晚报记者采访了三

位选手曾经的教练，试图回顾他们

从小将到“国手”的成长之路。

今年大运会，广东选手陈
冠锋将出征男子 100 米和男
子 4×100 接力的比赛。此
前，他已是战果累累——2017
年，17 岁的广州仔陈冠锋被
教练顾燕强招入麾下，开始在
广州体育职业技术学院（广州
市 体 工 队）接受专业训练；
2021 年，他在全国锦标赛上
力挫群雄，以 10.06 秒的成绩
夺冠，跻身全国历史最好成绩
前四名，占据“00 后”百米飞
人第一把交椅……

“练短跑有天赋，身材不
错，弹跳力好，是不可多得的
人才。”教练顾燕强如此评价。

中学时期的陈冠锋就在荔
湾区中学生运动会上表现出短
跑的天赋，被西村青少年业余
体校原教练顾燕强发现。2015
年，顾燕强履新广州体育职业
技术学院，将中考后的陈冠锋
招入学校。

但初入体校时的陈冠锋状
态并不好，基础比较薄弱，百
米成绩天花板也不过 11 秒
03。贪玩，曾是阻碍陈冠锋成
绩进步的重要原因。顾燕强
回忆，彼时的陈冠锋十分调
皮，训练并不认真，自己去找
他训练，常常找不到人。陈冠
锋喜好打球，但打球后常行踪
飘忽，还有次因打篮球骨折，
把教练气得够呛。

随着年龄增长和教练慢
慢引导，陈冠锋越来越沉得住
气，训练也逐步走上正轨。根
据顾燕强的教学安排，前两年
是打基础阶段，训练其爆发力、

协调性、平衡力、灵敏度，同时，
循序渐进提升力量和频率。

教练悉心指导，加之本人
自觉与自律，陈冠锋不断刷新自
己原有的速度，开始崭露头角。
顾燕强认为，陈冠锋能在田径项
目上突飞猛进，一来是他静下心
来训练；二来也是在不断进步
中，有了突破自己的自信。

2017年年末，陈冠锋加入
了广东省省队，2018 年，从省
队转正并入选中国国家田径
队，成为男子 4×100 米接力
项目的主力队员。

除了职业运动员身份外，目
前陈冠锋还是上海体育大学的
一名学生。广州体育职业技术
学院学生处副处长彭凡介绍，与
省队的职业化模式相比，体育院
校则更注重体教融合，除了完成
一定的体育技能训练之外，学生
还应掌握一定的文化知识。一
般情况下，像陈冠锋这类走职业
道路的高水平运动员，可以通过
高水平运动队招生、运动训练单
招或普通高考进入大学学习。
但由于本科体育专业招生人数
较少，能考入本科的体育生比例
不高，有一部分体育生将进入大
专院校继续学习。

在前日举行的成都大运会跳水
比赛中，黄博文与队友梁朝辉摘得男
子双人 3 米板金牌。作为黄博文曾
经的教练，广州体育职业技术学院
（广州市体工队）谭静瑜见证了他 17
年的蜕变。

执教近 30 年，谭静瑜带出过杨
景辉、张雁全、陈艾森等知名跳水冠
军，见过的跳水苗子数不胜数，即便
如此，她仍旧认为黄博文是很特别的
一个。谭静瑜说，许多孩子初来体
校，面临诸多不适，因早间出操、上午
上课、下午训练、晚上自习，少有玩耍
时间，但当时7岁的黄博文很快就能
适应这样的生活，面对枯燥繁重的训
练，也乐在其中。“他执行力强、自律，
该写作业就写作业，该训练就训练。
性格阳光开朗，学东西又快又稳，带
他真的很省心！”

除了体校教育，谭静瑜认为，黄
博文今天的成绩和家庭支持密不可
分。她回忆，黄博文的母亲十分关心
儿子的训练情况，有次听说黄博文腿
部力量较弱，弹跳、跑步欠佳，还专门
在外聘请了田径教练周末给孩子训
练，自己则每天往返接送，煞费苦心。

在学校训练的两年，黄博文进步
很快，入校仅两年，就被省队选中，自
此挥别母校，开启新的征程。

今年在大运会乒乓球项目上有
望冲入团体前三的，有从广州体育职
业技术学院（广州市体工队）走出的
选手杨诗璐。

11年前，9岁的杨诗璐在所就读
的辽宁抚顺当地小学已找不到乒乓球
对手，后被广州市体工队张晶清教练
选中，来到广州，开启专业乒乓球训练
生涯。初来广州第一年，在广东省选
拔赛上，杨诗璐打了倒数第三；三年
后，在全国少年乒乓球锦标赛（南方赛
区）上，拿到了女子单打第一名。

杨诗璐曾经的广州市乒乓球队
教练赵爽这样评价她：“这孩子骨子
里有球。”训练场上，杨诗璐格外认
真，即便没有教练监督，自己也能全
身心投入训练中。她的生活很简单，
除了练球，就是看书，平日话不多，也
不爱笑，但一摸起球拍，就专注得仿
若天地间仅有球与对手。正是看中
了杨诗璐这股子认真劲儿，教练赵爽
判定她是可造之才，将更多的精力放
在杨诗璐身上。

赵爽回忆，自己为杨诗璐安排的
训练堪称超负荷。根据学校教学安
排，上午学生上文化课，下午开展三个
小时乒乓球训练。但杨诗璐的训练时
间不但延长了半小时，而且一分钟都
没得休息，“一个球都不让她停”。如

此高强度的训练，日日如此，但杨诗璐
都扛了下来。

在备战第十五届广东省运动会期
间，杨诗璐在集训中跑步受伤，大脚趾
指甲断裂，但她一声不吭，直到比赛时
教练才知，故赵爽送其绰号“钢铁侠”。

从 2015 年开始，每年杨诗璐都
能在各大省赛、全国赛中摘金。从初
来广州时的倒数第三，到如今次次包
揽第一，杨诗璐在乒乓球赛场叱咤风
云背后，洒满了血与汗。赵爽感慨：

“她能有今天的成绩，和她坚持不懈
的努力是相关的！”

眼下，20岁的杨诗璐已入读广东工
业大学，而作为她曾经的教练，赵爽还
有一个心愿：“她有劲儿、能练、执行力
非常强，心理素质非常过硬，越到关键
的时候越坚定，希望她能冲刺国家队。”

“00后”百米飞人
曾因贪玩耽误训练

跳水冠军黄博文
教练说带他很省心

“钢铁侠”杨诗璐
被视作“骨子里有球”
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“照片太少
了！”“多拍些照
片 ，多 发 些 视
频！”“照片更新
有 点 不 太 及 时
哈！”……在今年
暑假的各种研学
活动中，羊城晚
报记者发现很多
家长对直播研学
全过程有强烈的
需求，期待或要
求主办方实时同
步孩子活动过程
中 的 照 片 或 视
频。面对家长这
一“照片雨”的诉
求，主办方该不
该无条件满足？

想看研学“照片雨”
家长诉求该不该满足？

市场新方案：照片/视频直播增值服务解决痛点

古今对话，
让传统文化焕发活力

文/图 羊城晚报记者

张华 甘卓然

羊晚学生记者专访香港故宫
文化博物馆馆长吴志华

正值暑期，每天到香港故宫文化博物馆（以下简称“香
港故宫”）参观的人群络绎不绝。北京、台湾均有故宫，香港
故宫有何特色？有什么镇馆之宝？7月20日、7月28日，羊
晚香港交流少年行的学生记者们与香港故宫馆长吴志华，香港
树仁大学历史学系助理教授、博士欧志坚面对面交流，学生记
者们怀着一探究竟的心情探寻香江这座故宫背后的故事。

感受文物的温度，让历史
不再抽象。羊晚学生记者、北
京市第十二中学初二（1）班学
生杜宇璠十分珍惜与馆长面
对面交流的机会，他特意查阅
了资料，以吴志华馆长曾经说
过的一句话“香港故宫文化博
物馆不是北京故宫博物院的
分院”为切入点，他提出了自
己的疑问：“从您的角度看，香
港故宫开馆的意义何在？”

对此，吴志华馆长娓娓道
来：“中华文化是多元一体的，不
同的地方有不同的表达。在香
港开设故宫博物馆是为了体现

香港文化的特点，我们非常重视
古今对话，所以同学们去到香港
故宫可以看到，这些文物不但
是艺术品，而且与我们的生活
联系在一起，启发人们去探寻
其背后的故事。我们希望古代
文化与现代生活联系起来，这是
香港故宫的一个特点。”

“香港的故宫博物馆传承
了北京故宫的文化，它能够加
强香港地区居民的历史教育，
增强香港年轻人对中华文化的
认同。”欧志坚解释，“此外，香
港故宫强调现代科技与传统文
化的结合，它也融入了多样的

媒体呈现方式，全方位展现不
同的文物及其背后的历史。从
去年开馆以来，每天都有很多
海内外游客参观，正是这种兼
容并包的特色吸引那么多的游
客来访。”可以说，香港故宫从
香港角度出发，结合环球视野，
展出故宫博物院和其他世界重
要文化机构的珍藏。香港故宫
不是北京故宫博物院分院，香
港故宫馆长吴志华表示，中华
文化是多元的、多彩的、丰富
的，香港故宫希望通过大众不
断认识和诠释中华文化，从而
让传统文化焕发活力。

“花一天时间看这么多
文物，非常享受的。”吴志华
馆长介绍，香港故宫里的不
少文物来自北京故宫，其中
超过700件展品为真品。此
外，香港故宫每三个月换新
轮展，常看常新。

“文物，就是体现古代
发展的一面镜子，可以让我
们直观、了然地看到历史的
发展历程。你们来到香港
故宫文化博物馆，可以看到
丰富的展品，这些沉默的文
物能带我们接近真实的过
去，还原真实的历史。”欧志
坚博士告诉北京第十二中
学的羊城晚报学生记者黄
宝媛。

欧博士还举例，有的影
视剧里说康熙传位诏书原
本是“传位十四阿哥”，被改
成“传位于四阿哥”，但这是
完全不可能的。因为清朝
皇帝的圣旨一般有满汉两

种文字，即便雍正修改了汉
字的部分，满文也无法修
改。通过文物考古，很多传
言都不攻自破。

杜宇璠在香港故宫展
厅里看到了一件蓝色的龙
袍，他很好奇为什么在北京
故宫没有见过？吴志华馆长
解释：“故宫实在太大了，并
且实施了分类展出，像书画
馆、陶瓷馆等，很多观众很少
有机会看到丝绸之类的文
物。实际上，在1号、2号和
5 号展厅均有龙袍展出，在
不同的展厅背景下，有的侧
重其历史文化，有的侧重其
制作工艺。”

吴志华馆长指出，香港
故宫很重视对传统文化的整
理，这对认识优秀传统文化，
建设中华文化现代文明都有
很大的帮助。同时他也希望
大众能够参与中华文化创作
型地转化、创新性地发展。

香港故宫的镇馆之宝是
何物？北京市第十二中学初
二（4）班学生邓雅天对此十分
好奇。吴志华馆长说：“除了
从北京故宫借来的文物，目前
我们已经着手自己收藏。热
心人士们捐赠了1000多件文
物，其中有一件明代的皇冠收
藏在9号展厅，这是我们的1
号文物，很精致漂亮，算是香
港故宫的镇馆之宝，希望能够
吸引观众来参观、欣赏其背后
的文化及历史。”

北京市第十二中学初
二（4）班的李文博同学提出
了“香港吸引游客的最大亮
点是什么”的疑问？吴志华
馆长对此解释：“首先，香港
故宫借鉴了很多紫禁城的
建筑元素，比如正门的 10
扇门，每扇门上都有每排 9
个、共 9 排门钉，但整体上
却用现代的设计表达传统
元素。其次，由于海外观众
对展品十分感兴趣，我们也
不排除把这些展品送到海
外博物馆展出的可能性，让
更多人了解中华优秀传统

文化，这是我们常讲的‘说
好中国故事’，包括历史、传
统文化的故事。”

参观者在香港故宫仔
细看展，就能体会其用心独
特，这个场馆不仅按照特定
主题来陈列文物，还会利用
各种多媒体（影像、音像和
灯光投影）、场景布置（亭台
轩榭、连廊、木门、花园等），
让参观者收获更全面、更真
切的感受，甚至可以与文物
使用场景进行互动，整体策
展思路别致。

临近闭馆时间，羊晚香
港交流少年行的学生记者
们恋恋不舍地走出香港故
宫。“香港故宫布展很有艺
术性，也更现代化，它不仅
有影像、音像和灯光投影的
多媒体展品介绍方式，还有
拍照合成古代照片的游客
互动游戏。在参观过程中，
我从文物中了解到很多历
史的细节，这与历史书的知
识相补充，让我了解到一个
更加生动的清朝。”学生记
者张钰媛说。

观众参与体验，
中华文化创作型转化

精心策展，用现代
设计表达传统元素

强调现代科技与传统文化的结合1.

据了解，为了解决家长
这一实时直播照片的诉求，
市面上部分研学营以全程影
像记录为活动亮点。主办方
通常会聘请专业的摄影师对
活动全程进行抓拍，并将照
片实时传到直播平台，家长
只需点击链接就可以看到活
动的即时动态，当然“羊毛出
在羊身上”，这一增值服务自
然也由家长来买单。比如，
某个机构筹备的西安关中文
化研学营，招募推文中写明：
一名全程影像记录摄影师，
结营为每位小朋友发放一份
自己专有的电子相册。

广州市番禺区诺德安
达学校今年暑期组织学生
参加敦煌戈壁徒步的活动，
活动全程进行照片和视频
直播。对于家长的需求，诺
德安达学校郭主任表示理
解。“随着技术的成熟，我们
现在几乎所有的学校活动
都会放到照片直播平台，让

家长去查看。”郭主任还向
记者分享了照片直播的更
多应用场景。

研学旅行（省/市）协会
联席会议理事长、广东省研
学旅行协会秘书长贾永炜
表示，家长支持孩子独立外
出研学的做法是非常好的，
我们也要理解为人父母的

“儿远游”的牵挂之情。关
于家长研学实时直播拍照
的诉求，主办方在跟家长签
订协议时应该明确有没有
这项特殊服务，包括能否提
供全程影像记录、实时拍照
共享服务等，避免未满足要
求时产生纠纷。而主办方
也应尽可能满足家长的合
理需求，比如每天在固定某
一时段发送活动的精彩照
片，在活动结束后将行程中
的照片整理归纳发送给家
长留念，这些都有助于促进
双方关系的良好发展，提高
研学活动的满意度。

今年暑假，王同学成为一
名羊城晚报学生记者，参加了
羊城晚报香港文化交流实践
活动。“活动照片当然是家长
很期待的。”王同学的妈妈用

“期待”二字讲出了大多数家
长的心声，“特别是孩子独立
参加的活动，家长只能通过照
片来了解。”

家长希望看到孩子照片
的诉求是可以理解的，不过在
对于照片的质量、数量和即时
性等方面，家长们有着不同标
准和要求。王同学的妈妈希

望照片中的人或者是拍照的
角度需要尽量专业些，“不要
把我的孩子拍丑了”。也有家
长认为，他们并不需要太高质
量的专业照片，“只需要看看
孩子们的状态即可。老师拿
个手机，随拍随发就可以了”。

也有家长对拍照这一事
并没有太强烈的要求，“老师
能拍下孩子的状况固然很好，
但如果忙不过来，也不勉强，
毕竟我们让孩子独自出去旅
游，那就要学会放手。”家长陈
女士表示。

面对家长这一研学过程
“照片雨”的诉求，活动主办
方该不该满足？记者采访了
解到，不同的研学活动有不
同的方式，家长的接受程度
也不一。

在今年广州市教育局官
方主办某公立学校承办的某
一科技夏令营，学生全过程封
闭学习5天。学生自开营后
手机就上交，如有需要可在晚
上申请使用手机，这意味着家
长较难直接联系孩子。“我们

是不是应该集体要求老师多
发些照片？”有家长在Q群里
呼吁。老师发了一两张照片
上群后，立马得到众多家长的
接龙感谢，并有家长请求老
师：“多发几张照片！”然而，由
于老师人手不够，腾不出手来
给学生拍照并实时发到群里
共享。看到老师没有回复，家
长们只好不欢而散。由于这
个研学活动是官方买单，免费
享受此福利的家长们并不敢
多言，互相安慰表示肯定是因

为老师忙不过来。
而在某非官方机构组织

的研学活动中，有家长在群里
吐槽照片太少了，引起了众人
的“跟帖”，主办方迫于家长们
的压力，只能尽量实时多拍些
照片上群。研学领队蔡老师
分享她的经历：在学生研学过
程中，她同步在家长群里用手
机拍摄视频直播学生参观学
习的过程。由于有此特别的
服务，家长对研学活动的满意
度也大大提高。

“并不是我们不愿意给
学生拍照，这当中有很多不
确定因素。”研学活动带队
老师林老师说。据了解，很
多孩子并不愿意拍照，见到
镜头就躲，甚至反抗，这很
难满足家长们的意愿，也让
带队老师陷入了两难：“一
方面要照顾学生的情绪，另
一方面又要满足家长的要
求，真的好难。”

实时直播拍照，对分身
乏术的带队老师来说也不实
际。研学带队老师吴老师表

示，在活动过程中，确保学生
安全是第一位的，还得留意
每个孩子的状况，是否有身
体不舒服，是否有情绪不对
头……“我们真的无法把时
间和精力都花在拍照上。”

也有带队老师表示，如
果实时拿着手机随便“咔
嚓”拍照，拍出来的照片质
量不高，这样可能会让活动
的品质大打折扣，所以还是
想尽量拍些能为活动加分
的高清“美颜图”，这样看了
大家更加赏心悦目。

AA 实时了解孩子状态是
大多家长的诉求

BB 满不满足“照片雨”取决于
主办方态度

CC 多种原因导致实时
直播拍照难

明确是否有照片直播服务避免纠纷
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